
癌症病人到了晚期，往
往会因无法治疗被一些医
院拒诊，应在此时介入的姑
息治疗或舒缓治疗，却因床
位有限无法满足需求。上海
每年死亡的癌症病人达4.3
万人，对姑息治疗床位的需
求量可想而知。最适合姑
息治疗的家庭医生制或社
区医院服务制，在上海尝
试。

! 姑息治疗的病房外摆放的书籍 本版摄影 张龙

! 成文武和助手们讨论病人病情

家庭照护尝试很温馨
除了病房，复旦大学附属肿瘤医院综合

治疗科护士陈春雁曾尝试着做过两例家庭照
护。“病人不可能长期住院，总有一段时间必
须住家，医疗照护和管子维护就成了问题。”

她照护的这两位病人都是本院职工家
属，一位住得离她家较近，一位离医院较近。
其中一位病人 !"岁患胸腺癌，长期卧床，出
院时身上还插有 #$%%质管，需要每周维护，
但又不可能总来医院排队。陈春雁每周去老
人家一次，除帮她维护管子外，还观察她的皮
肤，有一次就发现她身上有一个个出血点，这
说明血小板在下降，要及时向医生报告；还要
检查褥疮，这可能发生感染，对癌症晚期病人
是致命伤。

另一个鼻咽癌晚期全身骨转移的病人，
两次化疗间隙期，身体一直疼痛，陈春雁每次
去都为她做皮肤、身体、心理、疼痛等护理。
“家族式照护相对温馨，饮食休息比医

院好，他们觉得这样的照顾不亚于医院，也
能给医生及时反馈。我每次去半个小时，除
医护外，还和她们聊聊天，普通的护患关系
变得像亲人一样。”陈春雁说。这两位病人都
在半年后，在肿瘤医院综合治疗科去世，老
人走的时候很安详，不像晚期肿瘤病人，倒
像自然死亡。

家庭护理毕竟只是个别尝试，综合治疗
科设科快 "&年也只做没几例，医护资源紧张
是一方面，费用也是个棘手的问题。“耗材还
可以在病人住院时扣除，其他费用则很难处
理。”陈春雁感到，由社区医院开办家庭式照
护应该是条可行之路，而且她对自身职业的
认同感很高，“对晚期癌症病人来说，我们这
些人的出现很有意义”。

社区舒缓治疗有瓶颈
'&"'年，上海市政府将舒缓疗护!临终关

怀"项目作为当年十大实事工程之一，在"(个
区县的")个社区卫生中心设立了“舒缓疗护”
病区，并提出争取在*年之内实现社区卫生中
心和二、三级医院全覆盖。'&"+年又提出“新
增"&&&张肿瘤晚期患者和临终老人舒缓疗护
!临终关怀"床位”。

据成文武调查，社区卫生中心提供的舒
缓疗护只有三分之一做得不错，这是指管理
者比较用心，硬件条件不错，甚至好于肿瘤医
院的综合治疗科，在医疗护理上使用了一些
减症的药物；三分之一是做得一般，给人感觉
可有可无；还有三分之一则不令人满意，觉得
开这个病区是累赘，医生骂，病人也骂，因为
有些社区卫生中心没有足够的病床，为完成

任务将紧俏的老年科病床挖出来，这边空着
床位，那边多出来的老年病人又觉得这是“临
终关怀”病房，不愿意住进去。

此外，社区卫生中心的医疗水平和理念
也难以实现“舒缓”病痛的初衷。“能给病人点
止痛片，遇到气急、黄疸、胸水、腹水的难治性
症状，就束手无策了。”

社区舒缓治疗医护人员流失也很严重。
第一、二批社区舒缓疗护人员培训成文武都
参加了，两批各培训了 '&&余人，但流失得只
剩下几十个。不过，成文武觉得“还能留下几
十个，不错了”，因为做这一行“待遇低，没前
途，心理压力大”。

! ! !本报记者 姜燕
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一项细致周到的服务
'&&+年，成文武去美国进修姑息疗法，临

行前一位老主任说“只要你回来时，能做到你
经手的晚期肿瘤病人走了，家属都不哭，你就
是牛的”。成文武想，那怎么可能？但后来他发
现，的确有可能做到，只要投入身心，一腔心
血花下去，病人家属能理解。

在病房里成文武和他的医生、护士都是
随叫随到，病人喜欢拉着他们聊天，他们就陪
着，多数时候，他们和病人、家属已经超过医
护关系，而成为亲人或朋友了。

**岁的主治医生陈萌蕾有个病人，母女俩
都患癌，妈妈患乳腺癌，因为担心女儿和家里的
财产问题，精神状态非常不好，恶化很快。她喜
欢把陈萌蕾留住，和她说家里的事。陈萌蕾就
帮她一一理顺，哪些是她最想要的，哪些是必须
做的。她离开医院了，陈萌蕾和其他医护还会
打电话随访，“让她觉得我们始终在她身旁”。

护士阮海燕遇到过一个 '&多岁的女孩，
怀孕时查出腹腔肿瘤，孩子不得不流产了，女
孩精神受到极大刺激。有一天晚上，她突然大
叫，阮海燕刚一过去，就被她一把抱住，怎么
也不松手。“我安慰她不要怕，问她想见谁，她

说想见妹妹，我就帮她联系，等待的半个多小
时里，她一直抱着我的腰，我就站着静静地抚
慰着她。”有个患淋巴癌的男病人，阮海燕一
直不能忘记，有天晚上 "&点多，他突然不见
了，阮海燕到处找也找不到，不久后他回来
了，原来是出去买馄饨，还给阮海燕带了一
碗。
“我问过那些没哭的家属，他们说，你们

已经尽力了，我们都看到了，而且他们有尊严
无痛苦地走完了人生最后一个阶段，我们很
感激了。”成文武说。

综合治疗科还有一项特别的服务，在全
国也是唯一的，即病人去世后一年之内，家属
仍心结难解的，可以来挂成文武的门诊，做心
理抚慰治疗。“做晚期肿瘤工作的，解决家属
的一些心理负担也是姑息治疗必不可少的，
其实做好了这个工作，你不想成为他们的朋
友都难。”

一种被边缘化的疗法
'&&+年，成文武去美国进修姑息治疗何

康复回来后，满怀激情写下两封万言书，向院
领导力陈姑息治疗的前景和重要性。“我做个
先锋，成则已，不成我也认了”。这个医学院曾
经的高材生，中医名家于尔辛的关门弟子，像

当初选择肿瘤方向一样，做出这个令人惊讶
的决定。

同年，医院创办姑息治疗与舒缓疗护科，
即综合治疗科的前身，成为全国首创。他在医
院招贤纳士，不久后坐进肿瘤医院 ,号楼这
间搭出来的小办公室里，近乎固执地坚持着
他的理念。
“"&年前，我刚开姑息门诊时，门可罗雀，

边上的化疗科是门庭若市，偶尔有一两个等
待的病人踱过来，问我姑息是做啥的。”"&年
了，姑息的概念渐渐为人所知，他每周五上午
的门诊，新老病人往来不断。

但在医院里，综合治疗科依然是一个边
缘化的科室，阮海燕产假过后，从外科转到这
里时，小姐妹们说“你怎么去了那里？”科室编
制医生 )人，目前算上成文武只有 -人，效益
差，工资低，难出科研成果，“招不进，留不住”
是眼前的现实。

与成文武私交不错的大肠外科副主任医
师管祖庆说得很直率，“这个病区，很重要，但
目前在主流治疗里，地位不高”。现在，上海市
三甲医院只有肿瘤医院一家设有姑息科，共
"&张床位。肿瘤医院化疗科专家曹军宁说，晚
期病人能去的场所实在太有限，很多病人得
不到这个阶段应有的看护。

《癌症是种慢性病》的作者、上海中医药
大学教授何裕民说，%./0（治愈）和 %1/0（呵
护），是两种并行的癌症治疗手段，一种是彻
底战胜你，一种是相安无事。上个世纪初出现
的根治疗法，包括大剂量化疗和全视野的放疗
等。但绝大多数癌症并不可能根治，上世纪 -&

年代提出姑息疗法，在临床实验中得到过证明
病人有可能反而活得更长。一篇被姑息界广为
引用的论文是发表在《新英格兰》杂志上的文
章，这个实验将非小细胞肺癌晚期病人随机分
成治疗组和加用姑息治疗组，得出的结果是后
者比前者的寿命多出 '2-个月。在成文武的病
人中，也不乏当初被判只有 *3-个月可活，但经
过姑息治疗，几年后依然活得挺好的病例，但他
始终坚持将这归因于病人“运道好”。

成文武认为，姑息应该更早介入癌症治
疗。但这在现实中未必能被人接受，更不用说
单独作为一种治疗方式。上海市癌症俱乐部
的何老师说，在癌症病人眼中，姑息是一个需
要尽量避免的词，听到谁去姑息了，就觉得可
能不行了。

徐红住院几天后，得知这里是姑息科，拒
绝留下，“逃”到了另外一家医院，依然想尝试
“治愈”式治疗。

!文中患者与家属的姓名均为化名"

舒缓治疗想“温馨到家”
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! ! ! !成文武医生#在业内#有点名气$

当年的同学#大多转型了$ 有的#转了

其他科室#有的索性去做医疗器械了$唯独

他#十年来#坚持做同一件事$

做姑息治疗#缺少成就感$ 人家妙手神

医#要么刀起瘤去#要么药到病除#爽气利落%

而姑息医生呢#更重要的是耐心#是细心#是

韧劲#有时#得学会妥协#还得有大心脏$

成文武无悔$ &治愈#是短暂的%而离

开#却是永久的'$如何让生者活得舒服#让

逝者走得安详#这#才是成文武的课题$

其实#人终有一死$ 这是自然规律#不

必忌讳$ 谈到癌症#更避不开生死#但中国

人偏偏讳论死亡# 那几乎是一个不能触碰

的&死穴'$ 对姑息疗法#多数人理解为&放

弃'#甚至就是&等死'$

即使在国际上#姑息疗法的普及#也历

经坎坷$ 从上世纪 !"年代首次提出遭怒

斥#到 #"年代旨在&治愈'的化疗和放疗放

慢了脚步# 而国际上关于姑息的讨论广泛

展开#再到 $%"&年上海召开的国际肿瘤大

会主题聚焦的就是&姑息治疗'#并达成共

识(姑息应贯穿癌症患者治疗全过程)

如果说声音的传播#需要空气%那么理念

的传播#需要土壤$ 在事事以效益为先的社

会#有着半公益性质的姑息疗法#若想在三甲

医院立足*推广#还是有不少的难点$ 而中国

的社区医疗#也才刚起步#家庭医疗则更是薄

弱#如何广泛为患者提供姑息服务+虽尚需时

日#但理应引起足够的关注与重视$

当然#理念的推广#需要过程#更需要

像成文武这样的坚守者$他为何而坚守+直

到现在# 成医生难忘多年前的一位胰腺癌

晚期患者# 送来不到两周就去了#&再早些

更好'#好在他走时还算安详$临终前#他将

自己捐给成医生#用于解剖研究#也算是对

姑息的一份感激$

成文武的办公室&猫'在一间阁楼上#

空间逼仄#楼梯几乎要侧着身上去$在此一

&闷''"年# 对一个并非没他选的名医#不

简单$

但成文武坚持着$ 他就是想要传播这

种理念(对晚期的癌症#要从根治到周旋%

患者则要从与瘤为敌*抗争到底#到与瘤相

处*带瘤生存%要从一味延长生存时间到切

实提高生活质量,,不知道有多少患者和

家属能真正接受+ 其实# 用最好的状态活

着#才是对生命的尊重与善待#不是吗+

多次的采访# 我们只想更真实地还原

成文武与他团队的故事# 以期让更多人了

解姑息#让更多人知道成文武#接受并认同

他的观点$

活得好才是
善待生命

小娴


